

Hoy día, ante los hechos acaecidos y la voráGINE de una guerra, tal vez se inicie una reestructuración de los sistemas de parentesco tzeltal en pueblos como Amatenango, Oxchuc, Chanal y Tenejapa; pueblos de los que han salido jóvenes a unirse a la guerrilla y que dan sustento social al movimiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional. Tal vez en ellos se dé un nombre o nuevo sentido a los que son hermanos de lucha.

Bienvenida su obra y el análisis efectuado sobre los actuales sistemas de parentesco entre los tzeltales. Como él mismo sugiere, esperemos que otros investigadores del mismo tema brinden sus comentarios a su clasificación del parentesco en sociedades que van de lo simple a lo complejo. La obra puede resultar mucho más polémica que lo que ya de por sí establece con los autores citados.

Ana Bella Pérez Castro

José María RIVAROLA. *Reflexión sobre la violencia*. Editorial Arandura, Asunción, Paraguay, y Unesco, París, 1993, 276 pp.

En 1992 reseñé *Violence: Patterns, Causes, Public Policy*, de N. A. Weiner, M. A. Zaha y R. Sagi, Nueva York, Haucourt, Brace, Jovanovich, 1990, XVII + 478 pp. *Aggressive Behaviour*, 18, 6, 470-473; como en 1986, hice otro tanto con *Violent Neighbors* de T. Buckley (El Salvador, Central America, and the United States), Times-Books, 1984; *Aggressive Behaviour*, vol. 12: 266-268, y, también del siguiente año y bajo el título "Los criminales ¿nacen o se hacen?", el libro de J. Q. Wilson y R. Herrnstein, *Crime and Human Nature* (Simon and Schuster, 1985), en pp. 12-18, del *Boletín* de la Asociación Mexicana de Antropología Biológica, núm. 4, 1986.

Era entendible, y aun excusable, lo expresado en los dos últimos. Aparecieron en 1984 y 1985, por lo que no podían conocer la *Declaración sobre la violencia*, Sevilla, 1986, ya adoptada por más de cien sociedades científicas internacionales y nacionales (la AMAB\* incluida) y, también por la Unesco.

El de 1990 -Wainer, Zaha, Sagi-, ya se halla fuera de esta salvedad, así como al que ahora me refiero.

Libro interesante el de Rivarola, juicioso, interdisciplinario y compendiador, un tanto erudito pero, a todas luces, equivocado.

Transita el autor entre el apreciable G. Bouthoul *Las guerras*, 1956; *Ocho mil tratados de paz*, 1948; y otros como Moron (psicoanalista), Lorenz (etólogo), James (filósofo) y los bien conocidos Marx, Engels, Lenin, Sorel, Burton, Frank, Storr, May, Montagu, Buber, Aron, Schilder, Russel, Wertham, Merleau Ponty, Bichowski, Morris, Fanon, Wilde, Fromm, Hartogs, Fischer, Carthy, Clark.

Esfuerzo -insisto- integrador y para nada pretencioso, pero -y lo expreso con

\* Asociación Mexicana de Antropología Biológica.

comprensión y aun cariño— totalmente, en primera y en última instancia, errado. ¿Por qué? Porque, a pesar de su amena erudición y valioso esfuerzo, no considera Rivarola lo averiguado a partir de los ochenta —y aun antes—, por investigadores como Dausset (neurólogo, Premio Nobel), Hinde, Groebel, Andrzej, Genovés, Scott, Ginsburg, Jacquard, Leakey, Tobias, Delgado, Barnet, Bechtereve, Hadder, Samir-Kumar etc., y que nos lleva, integrativa e interdisciplinariamente, a que la violencia, *generalizada e institucionalizada*: a) comienza sólo con la revolución agrícola de hace, en números redondos, unos siete mil años, y b) que su origen y desarrollo no es determinismo biológico sino sinrazón cultural, dando así un giro de 180 grados a las concepciones anteriores, cuyos más relevantes ponentes eran Lorenz, Eibl-Eibesfeldt, Leyhausen, Moyer, Morris, Storr, Fromm y, si se quiere, Ardrey. La ciencia avanza y se corrige continuamente: es su médula.

Así, *Reflexión sobre la violencia* es un interesante compendio, estimulante para el especialista, pero fuera del tiempo actual de la búsqueda de conocimiento en lo que a génesis de la violencia se refiere.

Santiago Genovés

Clive L. N. RUGGLES y Nicholas J. SAUNDERS (eds.). *Astronomies and Cultures: Papers Derived from the Third "Oxford" International Symposium on Archaeoastronomy, St. Andrews, UK, September 1990*. University Press of Colorado, Niwot, Colorado, 1993, xvi + 344 pp., 73 figs., 10 tablas, índice.

Este libro es uno de dos volúmenes publicados como memorias de la conferencia internacional sobre arqueoastronomía "Oxford 3", que se llevó a cabo en 1990 en la ciudad de St. Andrews en Escocia. Presenta diez artículos sintéticos sobre los resultados de los estudios arqueoastronómicos y etnoastronómicos en diversas partes del mundo, y está dirigido a un público amplio, en tanto que el volumen acompañante, *Archaeoastronomy in the 1990s*, editado por C. L. N. Ruggles y publicado en 1993 por Group D Publications en Loughborough, Inglaterra, abarca temas más especializados, interesantes para un círculo más reducido de investigadores.

Las discusiones y polémicas que surgieron en los años sesenta en torno a la llamada "astronomía megalítica" en la prehistoria de Europa suscitaron estudios y debates que resultaron no solamente en la formación de una nueva disciplina antropológica, para la que se acuñó el nombre *arqueoastronomía*, sino también en el desarrollo y la consolidación de sus bases teóricas y metodológicas. A pesar de ser una de las más jóvenes ramas de la compuesta ciencia del hombre, la arqueoastronomía está llegando a su madurez. Los protagonistas de las investigaciones arqueoastronómicas, necesariamente interdisciplinarias o multidisciplinarias por excelencia, provienen de distintas disciplinas "principales": arqueología, astronomía, historia, etnología y otras; sin embargo, podemos afirmar que la arqueoastronomía se está "antropologizando" cada vez más: el contexto cultural llegó a ser la base crucial para las interpretacio-